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MIÉRCOLES 25 DE AGOSTO, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 HALLAN 72 CUERPOS  

 

MEXICANA SE DAÑÓ A PROPÓSITO: LOZANO  

 

EJECUTARON AL ALCALDE POR DESCUENTOS DE 
700 PESOS  

 

ACOTADA LA LIBERTAD DE EXPRESIÓN EN 
MÉXICO: ONU-OEA  

 

MEXICANA QUIERE DESPEDIR AL 100% DE LOS 
EMPLEADOS  

 

HALLÁN 72 CADÁVERES: ES LA MAYOR 
MATANZA  

 

ATAQUE DE NERVIOSISMO EN MERCADOS 
MUNDIALES  

 

MÉXICO LIDERA EN AL FRAUDES CORPORATIVOS  

 

ACUSA MANLIO DE INEPTO AL GOBIERNO  

 

NOBEL: CRÉDITO UN DERECHO DE LOS POBRES  

 

¡SALVAN A 11!  

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Reunión entre panistas presidenciables 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón sostuvo una reunión en privado el pasado 29 
de mayo con gobernadores, legisladores y funcionarios federales panistas, destacó la 
presencia de Josefina Vázquez Mota, Santiago, Creel, Alonso Lujambio, Ernesto Cordero 
y Juan Molinar rumbo a la sucesión presidencial del 2012, en donde les ofreció terreno 
parejo para todos y no intervenir en la contienda. (El Universal PP y 4-A, El Gráfico 11) 

* Inauguración de la XXI Reunión Nacional Plenaria Ordinaria del Conaedu 

El Economista: El Secretario de Educación, Alonso Lujambio, consideró relevante que 
integrantes  del Consejo Nacional de Autoridades Educativas promuevan las acciones 
necesarias para que en 2011 las escuelas de educación básica implementen de manera 
obligatoria los Lineamientos Generales para el Expendio y Distribución de Alimentos y 
Bebidas en colegios. “Creo que tenemos un mejor lineamiento, igualmente exigente pero 
cuidadoso de minimizar los costos económicos y de diversa índole que podrían producir 
los lineamientos”, dijo Lujambio durante la inauguración de la XXI Reunión Nacional 
Plenaria Ordinaria del Conaedu.  

Excélsior: El secretario de Salud, José Ángel Córdova Villalobos, explicó a los 31 
secretarios de Educación del país los cambios “mínimos” que sufrieron los Lineamientos 
Generales para el Expendio y Distribución de Alimentos y Bebidas. Mientras el titular de la 
SEP, Alonso Lujambio, expuso los aspectos logísticos para la aplicación de este acuerdo, 
publicado ayer en el Diario Oficial de la Federación, Córdova les presentó cuáles son las 
restricciones de azúcar, sal, grasas y calorías. Pese a ello, los homólogos estatales de 
Lujambio solicitaron al titular de la Ssa que para los folletos o guías que enviarán a las 
escuelas, sustituyan los términos nutrimentales y los “bajen a un lenguaje coloquial”, a 
fin de que los padres de familia y maestros tengan una lista de los alimentos y bebidas 
que sí pueden o no entrar a los planteles.  

El Universal: La SEP propuso en el mismo evento, un documentos entre los secretarios de 
Educación que forman parte del Consejo Nacional de Autoridades Educativas y de los 
secretarios de Salud integrados en el Consejo Nacional de Autoridades de Salud, en 
donde se incluyen menús alternativos para sustituir “las tortas”.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01UNI250810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02UNI250810
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Las autoridades deberán aprobar a más tardar en tres semanas el documento para que se 
elabore un cuadernillo y pueda ser distribuido en las escuelas para que los papás tengan 
acceso a él. 

Reforma: La SEP encargó a las autoridades educativas de los estados modificar la 
normatividad local para contar con un solo criterio a nivel nacional sobre la regulación de 
la venta de alimentas y bebidas en las escuelas. “Promover, ante las instancias 
correspondientes, acciones encaminadas a alinear su normatividad a las disposiciones 
contenidas en el presente Acuerdo y su Anexo Único, a efecto de unificarlos a nivel 
nacional”, señala el inciso 9 del artículo 17 del “Acuerdo mediante el cual se establecen 
los Lineamientos Generales para el Expendio o Distribución de Alimentos y Bebidas en los 
Establecimientos de Consumo Escolar de los planteles de educación básica, publicado el 
lunes en el Diario Oficia de la Federación.  

El Universal: Por otra parte, los secretarios de Educación reunidos, acordaron con el 
titular de la SEP, Alonso Lujambio, transferir a más tardar el 30 de noviembre, 125 mil 562 
equipos de Enciclomedia a los estados, para iniciar su conversión al Programa de 
Habilidades Digitales para Todos. 

La Crónica: El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, anunció una propuesta 
de la Sagarpa para el abasto de productos del campo mexicano en las escuelas de 
educación básica, y así poder abatir el sobrepeso y la obesidad. Al encabezar la XXI 
reunión ordinaria del Consejo Nacional de Autoridades Educativas, en la sede de la SEP, el 
funcionario federal aseguró que los lineamientos generales que van a regular la venta y 
consumo de la comida chatarra en las más de 220 mil escuelas de educación básica en el 
país son los mejores que se tienen en México. “Tenemos un mejor lineamiento, 
igualmente exigente, pero cuidadoso, como lo anunciamos desde un primer momento, 
de minimizar los costos económicos y de diversa índole que podría producir y maximizar, 
nunca sacrificar, sino al revés, los objetivos de la política que se planteaba, que era 
precisamente la lucha contra la obesidad infantil”, dijo.  

La Jornada: Pie de foto que muestra al secretario de Educación, Alonso Lujambio y al 
secretario de Salud, José Ángel Córdova durante el 21 Consejo Nacional de Autoridades 
Educativas. (El Economista 38, Reforma 10-A, Excélsior 20-A, El Universal 8-A, El Gráfico 12, 
La Crónica 7, La Jornada 45) 
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* Reconoce Ejecutivo aumento alarmante de población nini 

Reforma: Un día después de que el rector de la UNAM, José Narro, insistiera que hay 
alrededor de 7.5 millones de jóvenes que ni estudian ni trabajan el Presidente Felipe 
Calderón reconoció en entrevista para la revista ¡Hola! y para el programa radiofónico de 
Pedro Ferriz de Con, que se trata de un problema grave, En tanto, el subsecretario de 
Educación Superior, Rodolfo Tuirán, llamó a buscar un consenso sobre el término de ninis 
para delimitar su alcance y diseñar políticas para atender una problemática específica. 
Por su parte, la SEP ha sostenido que la cifra de ninis en el país es de sólo 285 mil pues el 
resto realizan labores domésticas. Quien también emitió su opinión fue el secretario del 
Trabajo, Javier Lozano, quien aseguró que más allá de la discusión entre la SEP y el rector 
Narro, esta cifra alarmante nos hace reflexionar para brindar una mayor atención a la 
problemática.  

Excélsior: Jorge Fernández Menéndez señala en su columna Razones, que el debate de la 
cifra correcta de ninis es importante, pero lo es más la atención hacia ellos, ya que “son 
presa fácil del crimen organizado”. 

El Sol de México: Antonio Tenorio Adame, comenta en su columna Observador 
Parlamentario con respecto al tema que: “Uno de los signos de alerta prendidos en 
fechas recientes, es el de la juventud. Cada vez se le menciona con mayor frecuencia y 
por ello espantan las cifras de ninis en el país, reveladas tanto por el rector de la UNAM, 
como por Alonso Lujambio, secretario de Educación y quien es un destacado panista con 
talento”. 

La Jornada: Publica en su contraportada “Lujambio evade responder a las aseveraciones 
de Narro” y señala que: “El titular de la SEP, Alonso Lujambio, evadió responder a las 
declaraciones que hiciera el rector de la UNAM, José Narro con respecto a la cifra de ninis 
en el país”.  

Organizaciones feministas y legisladores manifestaron su descontento con las 
declaraciones del secretario de Educación, Alonso Lujambio y de la titular del Instituto 
Mexicano de la Juventud, Priscila Vera, en las que buscan revalorar el trabajo doméstico 
de las mujeres jóvenes y con ellos sustraer a esta población de las cifras de ninis. (La 
Jornada Contraportada y 14) Miguel Ángel Granados Chapa hace referencia al mismo 
tema en su columna Plaza Pública, la columna Gran Angular de Raúl Rodríguez hace lo 
propio y también  menciona el disgusto de diversas ONGs tras las declaraciones del 
Titular de la SEP. (Reforma 6 y 11-A, El Financiero 24, El Economista 38, La Crónica PP y 3, 
El Universal 4 y 9-A, Excélsior PP, 4, 10 y 20-A, El Economista 38, El Sol de México 3 y 8-A, 
La Jornada Contraportada y 14, El Gráfico 17) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06JOR250810


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Pide SEP no culparle de fallas educativas 

Milenio: El secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, dijo que es un error culpar a 
las autoridades como las únicas responsables de las fallas en la educación del país, y 
responsabilizó a los padres de familia de las fallas ya que son piezas clave en la formación 
de los jóvenes. “Hemos cometido un error histórico, en mi juicio, al considerar que el 
sistema educativo recae en las autoridades educativas, en los maestros de México. Creo 
que la coadyuvancia (sic) de los padres de familia, el compromiso de los padres, el 
acompañamiento y la corresponsabilidad tienen que darse”, aseguró. Ante esta 
situación, Lujambio pidió a sus homólogos, impulsar la formación de los Consejos de 
Participación Ciudadana, ya que es una manera de incluir a los padres en la formación de 
los niños. En los acuerdos de la Conaedu, quedó establecido que se dará seguimiento a 
los consejos formados para realizar el Registro Público de los Consejos Escolares. 
(Milenio 10, La Razón 6) 

* Presentarán canción oficial del Bicentenario 

Excélsior: La obra Nuevo Canto a México ganadora del Concurso Conmemorativo 
convocado por el Fonca, será presentado el próximo domingo, lo anterior fue informado, 
luego de la polémica desatada el pasado miércoles cuando el Titular de Educación, 
Alonso Lujambio, anuncio la pieza El Futuro es milenario como la canción oficial de las 
celebraciones. (Pág. 8-A) 

* Justifica Conade presencia de Michael Phelps 

Milenio: El director de la Conade, Bernando de la Garza, justificó el hecho de que el 
Festival Deportivo del Bicentenario se traiga a una figura internacional en el deporte, 
como lo es el estadounidense Michael Phelps, cuando es una celebración meramente 
internacional. (Pág. 13-La Afición) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

* Más pobreza de continuar con el mismo modelo: José Narro 

La Crónica: América Latina no puede conformarse con seguir como la región más 
desigual del mundo, y si continúa con el mismo modelo económico se profundizará la 
desigualdad y la pobreza, advirtió el rector de la UNAM, José Narro Robles.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/10MIL250810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/11EXCE250810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S10MIL25082010
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01CRO25082010
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Al inaugurar el seminario “La integración regional latinoamericana y del Caribe. retos y 
perspectivas”, sostuvo que deben probarse fórmulas distintas y, en especial la educación 
superior, la ciencia, la cultura, las artes y las humanidades. (Pág. 6) 

* Construirá el GDF otra preparatoria 

El Universal: En un plantel provisional, el Gobierno del Distrito Federal inauguró la 
preparatoria número 18 en el cerro de Santa Catarina, delegación Iztapalapa, considerada 
la zona más pobre de la ciudad de México. 

El secretario de Educación, Mario Delgado, precisó que en principio serán 153 los jóvenes 
que tomarán clases de manera temporal en la escuela de los Hermanos Maristas, ubicada 
en la colonia Miravalle, a unos metros del que será el inmueble definitivo. (El Universal 4-
DF, La Jornada 37) 

* Plantean subsidio al Prote 

El Sol de México: El PAN-DF planteó que el GDF utilice parte de sus excedentes 
tributarios para subsidiar el Prote, a fin de apoyar a las familias de clase media en sus 
gastos educativos, con lo que se evitará que sus  hijos abandonen los centros escolares. 
(Pág. 3-Ciudad) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Calderón: cómo en 2006, todo puede cambiar en elecciones 

Milenio: El presidente Felipe Calderón consideró que en 2012 va a pasar lo que ocurrió en 
2006, cuando nadie dudaba que el candidato más avanzado, con 80 por ciento de apoyo 
de los mexicanos, sería el próximo presidente, por lo que “todo puede cambiar” y 
decidirse el día de la elección. 

Además advirtió a quienes dentro de su gabinete aspiran a la candidatura presidencial 
que no es tiempo de precandidaturas y que si alguien busca un proyecto político debe 
hacerlo fuera de su gobierno, porque hay mucho que hacer todavía en la presente 
administración. (PP y 7) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S03UNI25082010
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S06SOL25082010
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01MIL250810
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* Mexicana se dañó a propósito: Lozano 

El Universal: El Gobierno Federal avaló este martes la opinión que trabajadores y 
expertos habían manifestado sobre el origen del desastre financiero en Mexicana de 
Aviación. El secretario del Trabajo, Javier Lozano, mencionó que la administración pasada 
intentó fortalecer las dos líneas más baratas del grupo, Click y Link, para restarle valor a 
Mexicana y transferirlo a las pequeñas con el fin de debilitar los contratos colectivos. 
(Ocho Columnas y 1-Cartera) 

* Hallan 72 ejecutados 

Reforma: Efectivos de la Secretaría de Marina-Armada de México encontraron 72 
cadáveres en un rancho del municipio de San Fernando, en Tamaulipas. En un 
comunicado difundido anoche, la dependencia informó que el hallazgo se hizo tras un 
enfrentamiento a 22 kilómetros de la cabecera municipal, en el que resultaron muertos 
tres presuntos delincuentes y un efectivo naval. (Ocho Columnas) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02UNI250810
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I03REF250810
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 NACIÓN PP-4 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 NACIÓN 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 NACIÓN 9 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 NACIÓN 9 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 NACIÓN 8 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 KIOSKO 14 

 

CONACULTA QUIERE EDITAR A RASCÓN BANDA 

 

La presidenta del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes, Consuelo Sáizar, subrayó la 
oferta de la institución a los padres de Víctor Hugo Rascón Banda para editar todas las 
obras completas del dramaturgo.  

Sáizar reiteró que el Conaculta está en disposición de hacer una conexión con el FCE, o el 
mismo Consejo editará sólo las obras del autor de Los ilegales y Hotel Juárez.  

La funcionaria agradeció a la familia de Rascón que deposite las obras en la Biblioteca de 
las Artes para que pueda ser consultada por el público en general. (Notimex)  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 D.F. 4 

 

PREPA DEL GDF CAPTA A RECHAZADOS DE LA UNAM 

Nuevo plantel en Iztapalapa recibirá a 180 estudiantes 

Mónica Archundia 

Araceli Moreno no alcanzó ninguna de las opciones que planeaba para continuar sus 
estudios. Después del examen de la Comisión Metropolitana de Instituciones Públicas de 
Educación Media Superior (Comipems) simplemente no hubo espacio.  

Esta jovencita vive en la colonia Miravalle, que está ubicada en la Sierra de Santa Catarina, 
en la delegación Iztapalapa, justo a espaldas del nuevo plantel del Instituto de Educación 
Media Superior (IEMS).  

En este pequeño espacio, que fue prestado al gobierno de la ciudad de México por la 
Universidad Marista, 180 jóvenes realizarán sus estudios de preparatoria, entre ellos 
Araceli.  

De acuerdo con José de Jesús Bazán Levy, director general del IEMS, en dos años habrá 
en esta preparatoria, la número 18 del gobierno local y la tercera en Iztapalapa, 450 
estudiantes.  

Aunque para las autoridades esta representa una alternativa de estudio importante, 
Araceli no muestra mucho entusiasmo por estar cerca de su casa: “la verdad no tenía 
ganas de venir aquí, yo esperaba irme a otra escuela, fui a buscar hasta el Estado, pero ya 
no había lugar”.  

Su primera opción fue el Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) Oriente, pero ni esa ni 
ninguna otra alcanzó. Las instalaciones provisionales de la nueva prepa fue, dice, su 
última alternativa y pese a que no le emociona ver el lugar donde estudiará, se ha 
enterado del apoyo que recibirá del programa Prepa Sí y eso la hace sentir mejor.  

Silvia León Santana, su mamá, considera que para comenzar el lugar está bien, aunque 
esté dentro de otra escuela.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 D.F. 4 

La delegada en Iztapalapa, Clara Brugada, recordó que hace muchos años la comunidad 
de la zona comenzó una lucha para que en lugar de se hicieran planteles. Actualmente, 
según el diputado local Víctor Varela, hay un terreno que puede ser usado para la 
construcción del plantel definitivo, para el cual la delegación ya prometió recursos.  

Al plantel provisional acudirá una pequeñísima parte de los 10 mil estudiantes de 
Iztapalapa que no encontraron espacios en otras instituciones, el resto podrá 
incorporarse a la llamada Escuela Transitoria. Mediante un acuerdo con diversas 
escuelasde nivel medio superior, la delegación incorporará a esta población a actividades 
deportivas, recreativas y educativas.  

El secretario de Educación en el DF, Mario Delgado, dijo que en la capital unos 25 mil 
jóvenes se han quedado sin opciones de estudio a nivel preparatoria 

 

ESTRENO. LOS ALUMNOS ESTUDIARÁN EN AULAS PROVISIONALES 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 ESTADOS 8 

 

ESTUDIANTESY POLICÍAS RIÑEN; HAY 7 HERIDOS 

Elly Castillo Corresponsal 

MICHOACÁN. Siete lesionados con heridas leves y tres detenidos fue el saldo de un 
enfrentamiento entre estudiantes de la facultad de Enfermería y granaderos, luego de 
que estos últimos desalojaron el bloqueo que unos 100 jóvenes mantenían en la avenida 
Ventura Puente, en Morelia.  

Desde la madrugada, los manifestantes habían cerrado la circulación en protesta contra 
el aumento de cuotas voluntarias para reinscripción a dicha facultad. Denunciaron que 
fueron autorizadas por la directora del plantel aun en contra del recién aprobado decreto 
de gratuidad en inscripciones emitido por el Congreso del estado.  

El enfrentamiento ocurrió como a las 8:00 horas, cuando unos 200 elementos del Grupo 
de Operaciones Especiales (GOE) arribaron al lugar con la intensión de dialogar con los 
inconformes y que levantaran el bloqueo.  

Los estudiantes los aguardaban con tubos y piedras, y tras comenzar el diálogo, los 
jóvenes comenzaron a agredir a los granaderos, con lo cual se procedió a disolver la 
manifestación.  

El bloqueo ocasionó graves conflictos viales, sobre todo cuando padres de familia y 
empleados intentaban llegar a escuelas y oficinas.  

Entre los lesionados está una policía que fue agredida con tubos cubiertos por tornillos. 
La uniformada fue atendida por paramédicos de Protección Civil y se le reporta como 
estable.  

Los hermanos Miguel y Nicolás Gómez de Jesús, y Hugo López, de 19, 23 y 18 años de 
edad, los tres oriundos del estado de Chiapas, son los detenidos y remitidos al área de 
Barandilla.  

Los granaderos permanecen en las inmediaciones de la avenida para evitar otro posible 
bloqueo.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 ESTADOS 8 

 

Paralelamente, en la Ciudad Universitaria continúa el bloqueo por parte de 
organizaciones estudiantiles y aspirantes de nuevo ingreso rechazados, en demanda de 
que se abran más espacios en diversas escuelas nicolaítas, particularmente en Medicina 

 

TRIFULCA. ELEMENTOS DEL GOE SE ENFRENTARON CON LOS ALUMNOS 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10  11 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10  12 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 NACIONAL 10 
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RECTOR DE LA UABCS LAMENTA RECHAZO DE LA SEP DE 

ABRIR LA CARRERA DE MEDICINA 

Pedro Juárez Mejía en BCS 

El rector de la Universidad Autónoma de Baja California Sur (UABCS), Rodrigo Guerrero 
Rivas, lamentó que la Secretaría de Educación Pública (SEP) haya rechazado la propuesta 
de esa máxima casa de estudios de abrir la carrera de medicina en la entidad 
sudcaliforniana. 

“Desafortunadamente por el momento no se abrirá en la Universidad Autónoma de Baja 
California Sur (UABCS) la escuela de medicina, se hizo todo lo posible porque así fuera: se 
levantó el proyecto ejecutivo, se convocó a una gran cantidad de médicos especialistas 
presentándose el proyecto ante las autoridades federales para obtener el financiamiento 
respectivo”, expresó Guerrero Rivas. 

El rector de la UABCS informó que, según la SEP, las condiciones económicas del país no 
permitieron ese financiamiento, de manera que todo indica que la escuela de enfermería, 
junto con la escuela de medicina, odontología, nutrición y trabajo social, serán atendidas 
por el Instituto Politécnico Nacional (IPN).  

“Según nos informaron en la Secretaría de Educación Pública en México, será esa 
institución la que en breve aquí en La Paz contará con una unidad con las cinco carreras” 
expresó el rector universitario.  

Guerrero destacó que siempre se dijo que bajo el presupuesto actual de la UABCS era 
prácticamente imposible la apertura de esa carrera de medicina y lo único que se 
esperaba era una ampliación presupuestal que permitiera con recursos adicionales poder 
atender este proyecto, pero no fueron asignados a la institución y por eso se tuvo que 
dejar de lado ese ambicioso proyecto. 
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EL PENSAMIENTO OCCIDENTAL SE IMPUSO AL DE LOS 
INDÍGENAS 

Juan Carlos Talavera 

El pensamiento occidental se ha impuesto en México y ha dejado de lado la pluralidad de 
pensamientos, constituida por los pueblos originarios que han sido omitidos por el 
Estado y en consecuencia no tienen reconocimiento, indicó el escritor y filósofo Luis 
Villoro durante el coloquio Valores para la sociedad contemporánea. ¿En qué pueden 
creer los que no creen? Para el filósofo, es claro que hemos sobrepuesto la identidad del 
mexicano que no existe. “Ser mexicano”, señaló, es un término que refiere a una nación 
constituida con un poder específico, pero ¿quién o qué es el mexicano? ¡Eso no existe!, 
expresó. 

Por tanto, dijo Luis Villoro, se debe acudir a esa serie de comunidades donde sí es posible 
reconocer una identidad: tojolabal, náhuatl, maya, zapoteca, donde cada una de ellas 
tiene “una identidad pluricultural sin reconocimiento en México y que mantiene dos 
pendientes esenciales: el respeto por los derechos de los pueblos indígenas y no 
descartar su demanda a la libre determinación”, dijo. Manifestó que si los pueblos 
indígenas demandan la libre determinación “no lo hacen pensando en escindirse o 
separarse del Estado mexicano, sino en ser reconocidos como pueblos con libertad a 
decidir y opinar, dejando de lado la imposición del Estado”. PACTO. Luis Villoro recordó 
que el Estado como entidad fue pactado por mestizos y criollos, excluyendo a los pueblos 
indígenas.  

“El Estado se concibió como una entidad nueva, como resultado de una serie de 
individuos que se reunieron, pactaron entre sí y constituyeron una nueva identidad que 
buscó homogenizar y unificar la totalidad de individuos. Eso es la Constitución de 
Apatzingán, la Constitución de 1824 y las constituciones posteriores”, detalló. Durante su 
presentación, que formó parte de la mesa dedicada a Culturas autóctonas, el filósofo 
señaló que “nadie le consultó a algún pueblo indígena si quería formar parte de ese pacto 
que hoy constituye la nación mexicana y que ha sido impuesto”, expresó. Entonces las 
comunidades indígenas aceptaron de mala gana este pacto, o con las armas en las 
manos, “como se puede corroborar en la guerra de castas de Yucatán, las rebeliones 
zapotecas en Oaxaca, de los yaquis en Sonora, y de los tojolabales y tzotziles en 
Chiapas”, agregó. 
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CONFIRMA CONADE A MICHAEL PHELPS 

Bernardo de la Garza, titular de la Conade, confirmó al multimedallista olímpico en 
natación Michael Phelps como la única estrella internacional para el Festival Olímpico del 
Bicentenario (FOB) de octubre próximo. 

“Vamos a tener a la figura más importante del olimpismo (Phelps) para que se beneficien 
más de un millón de personas, que es el estimado de lo que esperamos. Este evento está 
hecho con buena intención para que la gente se acerque a figuras que nunca ha visto, 
ponerlos ante sus ojos”, aseveró De la Garza. 

“Seguimos buscando a Usain Bolt (plusmarquista mundial en los 100 metros planos)”, 
afirmó. 
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En picada 

Obtuvo en 2007 exenciones fiscales por 57 millones de pesos  

LA AEROLÍNEA RECIBIÓ BENEFICIOS DEL CONACYT, SIN 
COMPROBAR RESULTADOS 

Emir Olivares 

Años antes de declarar problemas financieros que se han traducido en su venta, 
Compañía Mexicana de Aviación fue una de las empresas beneficiadas por el Programa 
de Estímulos Fiscales (PEF) del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) –que 
apoyaba a firmas que invertían en ciencia y tecnología–, con lo que obtuvo una exención 
fiscal por más de 57 millones de pesos durante 2007. 

Dos años después, con la modificación del programa –que a partir de 2009 asigna 
recursos directos a quienes impulsen ambos rubros–, la empresa recibió una vez más 
apoyo económico por 10 millones de pesos. 

Información publicada en el Diario Oficial de la Federación señala que en 2007, bajo el 
antiguo PEF, la aerolínea fue una de las 10 compañías que mayores recursos recibieron 
por este programa. Entonces el Conacyt aprobó varios proyectos en los que Mexicana de 
Aviación dijo impulsar su desarrollo científico e innovación tecnológica, lo que redundaría 
en beneficio de la compañía y del país, pues entre las intenciones del programa 
destacaba que las empresas beneficiadas generaran innovaciones, empleos para 
investigadores y patentes. 

El antiguo PEF estipulaba por ley que a la empresa que invirtiera en “proyectos de 
desarrollo de productos, materiales y procesos de producción, investigación y desarrollo 
de tecnología” le sería condonado en impuestos 30 por ciento del total de la inversión. 

Bajo ese apartado, Mexicana de Aviación logró en 2007 que se le exentara el pago de más 
de 57 millones, al presentar 12 proyectos que el Conacyt consideró cumplían con los 
lineamientos del programa. Sin embargo, no hay registro de alguna solicitud de patente a 
nombre de la empresa aérea. 
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Uno de los proyectos presentados entonces por la aerolínea fue el de “diseño, desarrollo 
tecnológico, prueba y validación de un modelo de operación y su respectivo sistema 
electrónico digital que permita controlar e incrementar precisión de las actividades 
vinculadas con servicios de mantenimiento”. De acuerdo con la información del Diario 
Oficial de la Federación, para éste Mexicana de Aviación recibió una exención por 13 
millones 660 mil 388.40 pesos. 

Además se le otorgó un apoyo por 5 millones 196 mil 727.80 pesos para desarrollar, 
probar y validar un sistema electrónico digital “para controlar, monitorear y administrar 
las habilidades, capacidades y competencias laborales, así como realizar pagos a 
tripulaciones, personal de confianza y eventual”. 

En total, los apoyos fiscales en ese año para Mexicana de Aviación sumaron, por sus 12 
proyectos, más de 57 millones 520 mil 420.50 pesos. 

El año pasado, por recomendación de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 
Económicos (OCDE), el gobierno federal modificó el PEF –que funcionó de 2001 a 2008–, 
ya que entre sus fallas se detectó que las grandes empresas eran las más beneficiadas y 
muchas lo usaban para la evasión fiscal. 

El programa se dividió en tres rubros: apoyo a micro, pequeñas y medianas empresas; 
otro para beneficiar a las compañías que se asociaran con universidades, y el tercero 
dirigido a grandes firmas. Los recursos económicos se entregan una vez aprobado el 
proyecto y son directos, por lo que las empresas tienen que entregar resultados al 
concluir sus metas. 

En los tres rubros se pretende que se impulse la ciencia y la tecnología, pero el Conacyt 
prometió que recursos para las grandes compañías se “etiquetarían”, pues la intención 
es que generen patentes, contraten maestros, doctores, ingenieros y otros especialistas, 
y que en la medida de lo posible las firmas se vinculen con universidades y centros de 
investigación. 

Información de la página electrónica del Conacyt señala que para la convocatoria 2009-
01, Mexicana obtuvo un apoyo directo por 10 millones de pesos; sin embargo, no informa 
sobre el proyecto, sus objetivos y metas, ni el periodo del mismo. 
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PROHÍBEN COMIDA CHATARRA EN QUERÉTARO 

Mariana Chávez, corresponsal 

Querétaro, Qro. El Congreso local aprobó prohibir en las 2 mil escuelas del estado la 
venta de comida chatarra, al reformar las leyes de Educación y Salud de estado. Los 
partidos Acción Nacional, Revolucionario Institucional, Convergencia, de la Revolución 
Democrática, Nueva Alianza y Verde Ecologista de México también autorizaron fomentar 
las actividades físicas en los planteles para disminuir la obesidad infantil en la entidad. La 
iniciativa entrará en vigor en cuanto se publique en el diario oficial del estado, La Sombra 

de Arteaga. 
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De los consultados, 78% respondieron que “no es normal eso” 

VÍCTIMAS DE ROBO EN ESCUELAS, CINCO DE CADA 10 
ALUMNOS, REVELA ENCUESTA 

Raúl Llanos 

A pesar de que la escuela es considerada por las autoridades como un “lugar seguro”, un 
sondeo realizado por el Instituto Nacional para la Evaluación de la Educación (INEE) 
revela que prácticamente 5 de cada 10 alumnos de nivel primaria y secundaria han sido 
víctimas de robo de dinero o pertenencias en sus planteles. 

Estos datos fueron presentados ayer por Mónica Hernández Riquelme, directora general 
de Innovación y Fortalecimiento Académico de la Administración Federal de Servicios 
Educativos del Distrito Federal (AFSEDF), quien mencionó que, de acuerdo con la 
información obtenida, las cifras son diametralmente opuestas cuando se trata de que el 
alumno reconozca que ha robado algo a otro compañero de salón o bien que ha dañado 
mobiliario de la escuela. Ahí, dijo, los porcentajes son de 1.3 a 2.1 por ciento de los 
estudiantes de primaria y secundaria consultados. 

En su participación en un foro organizado por la Comisión de Seguimiento de la Cultura 
de la Legalidad de la Asamblea Legislativa, la funcionaria federal citó también los 
resultados de una encuesta realizada este año por la asociación civil Estudios de Opinión 
y Participación Social, según los cuales 20 por ciento de alumnos aseguran que 
“diariamente se pierde algo” en su salón de clases, mientras que 80 por ciento 
contestaron que “en ocasiones” se dan esas situaciones. 

Hernández Riquelme mencionó que en el caso de la pregunta “¿consideras que es normal 
que tus compañeros tomen cosas de otros?”, 16 por ciento respondió “sí, porque es algo 
cotidiano”, otro 6 por ciento también dijo “sí, porque nadie reclama nada”. En contraste, 
78 por ciento argumentó que no es normal eso, porque “crea desconfianza y nunca 
puedes dejar la mochila”. Frente a ese panorama, la representante de la AFSEDF 
mencionó que las autoridades de la Secretaría de Educación Pública “está trabajando en 
lo relativo a la cultural de la legalidad en las escuelas”. 
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TABACO, ALCOHOL Y MARIGUANA, SUSTANCIAS COMUNES 

ENTRE JÓVENES 

ALEJANDRO CRUZ 

El tabaco, el alcohol y la mariguana son las principales sustancias que 
consumen los adolescentes del Distrito Federal de entre 13 y 15 años de edad, 
señaló la Secretaría de Salud local. Advirtió que el primero es la puerta de 
entrada al uso de las otras, pues “quien fuma tiene doble posibilidad de 
entrarle a otro tipo de drogas”, y en eso radica su peligrosidad. 

La dependencia indicó que cuenta con 32 clínicas de prevención y atención de 
adicciones y dos centros toxicológicos que atienden dicha problemática, 
aunque, resaltó, es una labor que no sólo corresponde a las autoridades, sino 
también a la familia y a la escuela, que deben orientar a los niños sobre el 
riesgo de consumir de drogas. 

“El tema es educar. Decir a los muchachos qué es el alcohol, qué son las 
drogas, la mariguana, la cocaína y qué efectos hacen a su cuerpo. La oferta es 
muy difícil controlarla, entonces lo que tenemos que hacer es ‘vacunar’ a los 
niños y los jóvenes, educándolos”, indicó. 

Manifestó que el Gobierno del Distrito Federal cuenta con un programa de 
prevención de adicciones, además de una ley en la materia, en cuya 
realización participaron dependencias y organizaciones civiles. Pero, subrayó, 
“no es sólo una acción de gobierno, necesitamos que los padres de familia, los 
maestros y los muchachos entiendan la corresponsabilidad en el cuidado de 
su salud”. 

Explicó que en las 32 clínicas del GDF en la actualidad se atiende a unas 2 mil 
personas que quieren dejar de fumar, y una cifra similar con problemas de 
alcoholismo. 
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Cambio de mentalidad 

OLVIDARSE DEL ESTADO Y A CHAMBEAR: NOBEL A NINIS 

Al referirse a los 7 millones de jóvenes mexicanos que ni estudian ni trabajan, el premio 
Nobel de la Paz 2006, Muhammad Yunus, exhortó a estos jóvenes a cambiar su 
mentalidad y no esperar a que el Estado les brinde oportunidades de estudio y laboral 

 

Al referirse a los 7 millones de jóvenes mexicanos que ni estudian ni trabajan, el premio 
Nobel de la Paz 2006, Muhammad Yunus, exhortó a estos jóvenes a cambiar su 
mentalidad y no esperar a que el Estado les brinde oportunidades de estudio y laboral.  

“Ellos están llamados a convertirse en proveedores de su futuro y lo pueden lograr a 
través de la aplicación de empresas sociales y así salir de su actual situación”. 

Así lo afirmó en conferencia de prensa luego de presentar una ponencia magistral en los 
foros de reflexión Compromiso por México que se realizan en el Centro Cultural 
Mexiquense. 

El también doctor en Economía por la Universidad de Vanderbilt y desarrollador del 
concepto de microcrédito y fundador del Grameen Bank, sostuvo que las cifras 
proporcionadas por el rector de la UNAM, José Narro, respecto de que son 7 millones de 
jóvenes mexicanos los que no estudian ni trabajan obligan a pensar en la posibilidad de 
crear empresas sociales. 

Precisó que ese concepto empresarial consiste en emprender un negocio social que 
puede enfocarse a cualquier problema de asistencia, “en lugar de tener a un individuo 
inactivo, además de que se generan actividades empresariales y empleos”. 

MuhammadYunus agregó: “La solución es que esta generación joven creee un nuevo 
mundo para ellos, ése es el desafío”. 

Toluca • Rodolfo Montes 
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Los costos para adecuar los productos ascenderán a 10 mil 197 mdp 

CON AJUSTES, SE VENDERÁN BOTANAS EN LAS ESCUELAS 

Buscan rebajar el retiro acordado de 91% de estos alimentos y 51% de pastelillos 

El retiro obligatorio de 91 por ciento de las botanas y 51 por ciento de los pastelillos en las 
escuelas a partir del próximo año no es definitivo, toda vez que las empresas tienen la 
oportunidad de reformular sus productos e integrarlos de nuevo a las cooperativas 
escolares. 

El presidente de la Comisión Federal de Mejora Regulatoria (Cofemer), Alonso Carballo, 
explicó que si las empresas hacen algunos ajustes en el contenido calórico de sus 
productos, éstos podrán venderse en las escuelas el próximo año. 

“La planta productiva requiere hacer ajustes en sus productos para que puedan 
expenderse en las escuelas; lo van a hacer; de otra manera sí estaremos hablando de que 
91 por ciento de las botanas y 51 por ciento de los pastelillos quedarían fuera”, dijo 
Carballo a MILENIO. 

No obstante, reconoció que las empresas tienen poco tiempo para hacer las 
modificaciones antes de que se aplique la regulación, la cual entrará en vigor 
formalmente a partir del 1 de enero de 2011. 

El titular de Cofemer detalló que las autoridades determinaron implementar la regulación 
gradualmente, lo cual les permite a las empresas reformular algunos de sus productos, 
aunque aseguró que al final se llegará al mismo punto, que es reducir los índices de 
obesidad infantil. 

El directivo comentó que decidieron extender para el próximo ciclo escolar la puesta en 
marcha de la nueva regulación de manera formal, debido a que toma tiempo 
instrumentarla y capacitar al personal de las 144 mil cooperativas del país 

En este sentido, descartó que haya existido presión por parte de la industria y las 
empresas para permitir alimentos como los yogures, jugos, néctares y otros productos 
hechos con leche, los cuales descartaba la regulación inicial. 
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De acuerdo con la industria de alimentos y bebidas del país, los costos de las 
adecuaciones a los procesos de producción y su reformulación ascenderán a más de 10 
mil 197 millones de pesos. 

La Cofemer estima que los beneficios de la regulación serán de 43 mil millones de pesos, 
correspondiente a menores gastos en servicios médicos, aumento en la expectativa de 
vida de la población y al incremento en ventas de frutas y verduras.  

Para emitir su dictamen final, la Cofemer tomó en cuenta más de 800 comentarios de la 
industria, organismos descentralizados de gobierno y particulares.  

“Fue un proceso exitoso, pues de los comentarios y estudios que hicimos con apoyo de 
organismos internacionales se vieron reflejados en las modificaciones que propusimos”, 
finalizó Alonso Carballo. 

Mario Maldonado 
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FRASE DEL DÍA 

 

La norma antichatarra que tenemos, es la mejor 

Alonso Lujambio 

Secretario de Educación Pública 
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DESDE EL PUPITRE 

Mario Rodarte E 

JUEGO DE NÚMEROS 

Mientras que en la política el juego perverso inicia con cualquier aseveración, bajo el 
principio de que quien ataca primero ataca dos veces, en la vida de la sociedad empieza a 
volverse un verdadero problema el juego de los números. 

Para muestra tenemos recientemente el asunto de los ninis, en donde unas autoridades 
sostienen una cifra y otras la desmienten de inmediato. 

Tenemos también el asunto de la obesidad infantil, en que nadie sabe a ciencia cierta 
cuántos casos hay en el país, sus condiciones socioeconómicas, el estado de gravedad de 
su problema y otros indicadores relevantes. 

Hace poco también la autoridad dio a conocer un dato acerca del número de causantes, 
que la verdad sonaba algo elevado, y ni qué decir de la cifra de pobres, que en palabras 
de otra autoridad, creció debido a la crisis, lo que sonaba algo increíble, dado que la tasa 
de desocupación no creció tanto en esos años. 

Ahora una organización empresarial habla de un cálculo de la economía informal, aunque 
una encuesta muestra que la cifra es mucho mayor. Nadie sabe de qué se habla cuando 
se menciona el lavado de dinero, que según los expertos hay dinero de cuello blanco, de 
cuello azul y de cuello negro, según sea la actividad predominante que da origen al dinero 
sucio. 

Una de las bases para el diseño eficiente de políticas públicas es contar con información 
acerca del problema que se desea atacar. 

Por ejemplo, en materia de precios y tarifas de electricidad y agua existe una larga serie 
de leyendas urbanas, acerca de los pobres y su falta de capacidad para pagar agua y 
electricidad. 
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La autoridad en la materia aplica una política discrecional de tarifas, cobrando cifras muy 
altas a cierto segmento y otras ridículamente bajas a otro. El resultado es que se 
desperdician los recursos, y cuando se trata de invertir, no se cuenta con un fondo 
disponible, porque las empresas siempre se encuentran en quiebra técnica. 

Cuando se habla de pobres y programas sociales sería muy interesante contar con las 
cifras y difundir los informes de evaluación de los programas, que hacen organismos 
nacionales y extranjeros. 

Otra de las áreas sin información es la agricultura y qué pasa con los enormes apoyos que 
desde siempre la autoridad le brinda al campo. Hasta donde se puede ver, la 
productividad y los rendimientos en prácticamente todo están estancados desde hace 
varias décadas, y nadie aporta elementos; sólo en el presupuesto los recursos crecen, sin 
conocer si realmente son efectivos. 

Otra de las leyendas urbanas es la relacionada sobre el IVA en alimentos y medicinas. 
Basta que alguien afirme que se está estudiando el problema, para que otro salga a decir 
que se causará un enorme daño a quienes menos tienen. 

A quienes esto afirman habría que recomendarles vieran los datos de ingresos y gastos 
por niveles socioeconómicos que están publicados y se pueden consultar en Internet, o 
que pidan de plano que alguien se los explique para que vean que su afirmación carece 
de sustento. 

Las cifras sobre inseguridad que proporciona un organismo ciudadano las cuestionan casi 
todos los gobernadores, aunque no sean capaces de tomarlas como referencia para 
darse cuenta de que su actuación en esa materia deja mucho que desear. 

Hablando de gobernadores, alguien debería mostrarles cómo está su situación de 
finanzas públicas y endeudamiento, para que empiecen a preocuparse, ya que elecciones 
van y vienen, y ninguno toma en serio el tema de la obligación que tienen estados y 
municipios de cobrar impuestos y empezar a responsabilizarse más por sus finanzas. 

Uno más de los juegos de números que resulta impresionante es el que tiene que ver con 
el sector educativo. Nadie sabe cuántos maestros activos hay, cuántos comisionados, y el 
dato que debería ser imprescindible para toda la sociedad, acerca de la evaluación de los 
mentores, está mejor guardado que el relacionado con el uso de los recursos del 
sindicato. 
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Aunque no es asunto público, la sociedad debería saber y conocer sobre los números de 
la empresa aérea que está en quiebra y determinar las razones que la llevaron hasta ese 
punto. 

Hace tres décadas el debate acerca de la falta de cultura cívica de la sociedad mexicana 
se concentraba en el rezago educativo, por el enorme número de analfabetas y personas 
que a duras penas habían cursado la primaria. 

Aunque no hemos avanzado mucho en cuestión educativa, una sociedad sin datos 
confiables no puede tomar decisiones acertadas y, repetimos, las autoridades no pueden 
diseñar políticas públicas si carecen de información confiable acerca de los temas 
relevantes. 

Aquí nuevamente no basta con tener una ley que garantice el derecho a la información y 
el acceso a ella; se requiere que algunos organismos, como las universidades, se aboquen 
a la difusión de la misma y a realizar investigaciones que conviertan los datos en 
información útil para la sociedad. 

Peor que no contar con datos confiables es el hecho de tener varias cifras y que cada 
interesado les dé vuelo, según sus intereses. Lo único que logramos es que si la sociedad 
ya confía muy poco, con el juego perverso de números su confianza se va a desplomar, y 
la confianza es la clave del capital social de una nación. 
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EL DECÁLOGO DEL NINI 

El rector de la UNAM, José Narro, dijo que hay 7 millones de jóvenes que ni estudian ni 
trabajan. El gremio se perfila como una de las tribus con más influencia en la juventud sin 
éxtasis. Este dato duro revela que, haiga sido como haiga sido, está de moda ser nini. 
Este su decálogo 

 

1. Un nini nunca llegará tarde al trabajo. 

2. A un nini no deberá importarle reprobar materias. 

3. El nini nunca se preocupará por que le depositen las quincenas. 

4. El nini no va a la escuela en apoyo a la educación; le deja su lugar a un joven que sí 
quiere estudiar. 

5. El nini no deseará el trabajo de su prójimo.  

6. El nini sí podrá desear la mujer del prójimo que se ausenta de su casa para ir a trabajar. 

7. Para un nini se considerará de pésimo gusto leer el aviso oportuno y las guías de 
estudio para entrar al CCH o a la UNAM. 

8. El nini sólo podrá estudiar para ver cómo evadir el trabajo y ver cómo evitar el estudio. 
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9. El nini amará la apatía y la escasez de oportunidades por sobre todas las cosas. 

10. Un nini nunca sufre bullying en la escuela. 

 

ARJONA EN EL AIRE LAS COMPONE 

Ha nacido un poeta y ha espirado un cantautor. Ricardo Arjona se revela como un poetizo 
que en el aire las deshizo. Aquí les presentamos algunas de sus perlas literarias. (Él 
hubiera hecho el himno, la canción y hasta el haiku Bicentenarios). 

 

 

Vida 

Yo nací de amor y comadrona en la misma cama de mamá. Por una cuestión de 
cromosomas, fui el varón que quiso mi papá. Mi viejo era el profe de la escuela; mi mamá, 
el sargento del lugar. Yo era su boceto de acuarela; el tercero y último en llegar. 

(Si Arjona no hubiera escrito su autobiografía, la hubiese hecho Fito Páez.)  
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Marta 

Cantando en la calle Florida, un forastero en Buenos Aires, descubrí que la vida es un 
juego de azar donde pierde el que gana. Por equipaje una mochila, una guitarra y unos 
versos de Borges. Fue aquella noche de luna que una dama de azul me pedía una de 
Silvio. La complací con Rabo de nube.  

(Ricardo no sólo tiene influencias de Aleks Syntek, también, de Silvio.) 

Aleluya 

Dibujando caracolas en la Luna, canalizo la fortuna de existir. Cargando esta mochila de 
cemento, dudas, culpas y argumentos pa’ seguir. No hay respeto por la izquierda. Da lo 
mismo miel o mierda. Hoy resulta que un músico es liberal. También resulta que la Luna 
no es de queso. Que los santos son de yeso y que el amor es un pacto entre abogados e 
inocentes. 

(“Dibujando caracolas en la Luna”. Ni a Alex Lora se le hubiera ocurrido este caracoleo 
retórico.) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 AL FRENTE 2 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 AL FRENTE 2 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 OPINIÓN 15 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 A 2 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 KIOSKO 8 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 A 2 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 EL FORO 51 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

25/08/10 NACIONAL 10 

 

¿ÁNGEL HELADIO DE IZQUIERDA Y DEL PRD? 

Lo que ha sucedido con las alianzas partidarias está marcado, cada día más, por las 
incongruencias en muchas designaciones. Muy meritorio, por ejemplo, el triunfo de 
Mario López Valdez en Sinaloa, pero la pregunta es cuándo dejó Malova de ser priista y si 
no fue el PRI, por lo menos el de Juan S. Millán, el de Manlio Fabio Beltrones, el de 
Francisco Labastida y el de Enrique Jackson, que fueron sus verdaderos respaldos, el que 
ganó en Sinaloa. 

Pero lo que parece ridículo es que el PRD, el PT y Convergencia estén dispuestos a lanzar 
la candidatura de Ángel Heladio Aguirre para Guerrero. El ex gobernador interino 
(reemplazó a Rubén Figueroa después de lo de Aguas Blancas) puede ser muchas cosas, 
pero ni remotamente un hombre de "izquierda" ni mucho menos alguien dispuesto a 
"romper" con los cacicazgos en la entidad, por la simple razón de que proviene de ellos. 
En todo caso, la única razón de su nominación es que don Ángel Heladio está enojado 
porque la candidatura del PRI fue para Manuel Añorve y no para él, con el agregado de 
que Manuel es un cercanísimo colaborador de Manlio Fabio Beltrones, mientras que 
Aguirre presume de ser cercano (no hay constancia de ello) de Enrique Peña Nieto. Pero, 
más allá de eso, ¿cómo podrían los dirigentes del PRD presumir el apoyo a un candidato al 
que se opusieron con todas sus fuerzas, y al que colmaron de descalificaciones durante 
su administración? Aguirre podría haber sido aspirante del PRI, aunque creo que Añorve 
es un mejor candidato en muchos sentidos (simplemente por el hecho de que no fue ya 
gobernador y porque proviene de otros grupos políticos), pero no lo puedo imaginar 
como el representante del PRD, el PT y Convergencia, unos partidos que podrían lanzar a 
Armando Ríos Piter o incluso, en una alianza con el PAN, a Ruth Zavaleta, la que sin duda 
podría ser su mejor oferta. 
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En el PRI, por el contrario, si Aguirre se va al PRD, el hecho podría, paradójicamente, 
fortalecer más dentro del partido a Beltrones que a cualquiera de los impulsores del ex 
gobernador interino que, en ese caso (a diferencia, por ejemplo, del de Malova), se verían 
simplemente como traidores. Es demasiado lo que está en juego, tanto que Beltrones 
llevó la plenaria de los senadores a Acapulco para reafirmar a Añorve y respaldar su 
candidatura. 

Mientras tanto, en el PAN se dio la anunciada renuncia de César Nava a reelegirse en la 
dirigencia de ese partido, a pesar del éxito de las alianzas (aunque esa estrategia quién 
sabe si tendrá futuro para 2011 y mucho menos en 12). Nava va a concluir algunas tareas 
de limpieza interna y regresará a principios del año próximo a la Cámara de Diputados: si 
Francisco Ramírez Acuña se lanza como candidato a presidir el partido (y tiene 
posibilidades de lograrlo) y si Josefina Vázquez Mota busca la candidatura presidencial 
(aunque algunos siguen pensando que podría ser una opción para el Estado de México, 
algo que quien fue secretaria de Desarrollo Social y luego de Educación aún no 
contempla como una verdadera alternativa), ahí estará Nava para hacerse cargo del 
grupo parlamentario en el cierre de esta administración (¿y si regresa Roberto Gil a la 
Cámara?). Con todo, para sucederlo en el partido no sólo está Ramírez Acuña, sino 
también el senador Gustavo Madero, a quien muchos lo ven como favorito, e incluso, en 
una tercera opción, podrían aparecer otros dos gobernadores, Juan Manuel Oliva y 
Marco Antonio Adame. 

Lo cierto es que lo que no cambiará será la hegemonía calderonista en el PAN: de todos 
los aspirante nombrados, quizás el único que no sería de esa corriente es Oliva, pero por 
eso mismo sus posibilidades son pocas. Y eso resultará decisivo a la hora de designar al 
candidato o a la candidata presidencial del panismo. El presidente Calderón no cambiará, 
menos a estas horas de su sexenio, su convicción de rodearse de los suyos en las 
posiciones estratégicas. Y la presidencia del partido lo es. 

El debate nini 

¿Qué les pasa en el gobierno federal con ciertos temas?, ¿realmente creen en 
Gobernación y la SEP que sólo hay 285 mil jóvenes entre 15 y 25 años en todo México que 
ni estudian ni trabajan?, ¿en qué país viven? No sé si la cifra correcta es la que presenta el 
rector José Narro, de siete millones de jóvenes ninis, pero sin duda está mucho más 
cercana a la realidad que la de las autoridades federales.  
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Esos millones de jóvenes se están convirtiendo en la infantería de los grupos criminales: 
cada vez menos esas organizaciones se sostienen en sicarios profesionales y cada vez 
más dependen de las pandillas y su suministro inagotable de jóvenes sin futuro, valores y 
educación. ¿Es tan difícil de entender? 
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Armando Román Zozaya 

LOS MEZQUINOS Y EL BICENTENARIO 

El titular de la SEP dijo que vamos a "festejar nuestra existencia, nuestro ser y nuestra 
cultura". 

Hace unos días, el secretario de Educación, Alonso Lujambio, dijo que son mezquinos 
quienes, con relación al Bicentenario, aseguran que "no hay nada que festejar". Agregó 
que vamos a "festejar nuestra existencia, nuestro ser y nuestra cultura". Asimismo, 
enfatizó que, si no celebramos, las nuevas generaciones nos lo reclamarán. 

Me parece que quienes dicen que no hay nada por celebrar se equivocan: celebraremos 
el comienzo de nuestra vida independiente, nuestra libertad del país que nos colonizó 
por siglos, el nacimiento de México como Estado-nación. La cuestión no es, entonces, 
qué celebramos. Pero también el señor Lujambio está en el error: no es mezquino 
cuestionar las celebraciones del Bicentenario; es perfectamente legítimo y hasta 
necesario. 

Y es que una cosa es celebrar "nuestra existencia, nuestro ser y nuestra cultura" y otra 
muy diferente preguntarnos para qué nos ha servido todo eso: ¿qué hemos hecho de la 
libertad, de la independencia y, por supuesto, de México? En este terreno, claro que se 
vale mostrar inconformidad ante una agenda de celebraciones que mira al otro lado con 
relación a los millones de pobres que hay, los miles de niños de muy pocos recursos que 
fallecen cada año por enfermedades que no deberían matar a nadie, las madres y los 
padres de dichos niños, las personas secuestradas, mutiladas y/o asesinadas, los 
individuos que han resultado muertos en enfrentamientos entre las autoridades y las 
mafias, los más de 100 mil niños que son robados en el país anualmente y un largo, 
dolorosamente largo, etcétera. 

No, no es mezquino quien señala lo anterior y, con eso en la mano, cuestiona a un país 
que se apresta a celebrar su Bicentenario. Sí es mezquino minimizar lo indicado, 
argumentar que México es un gran país cuando aquí ocurre lo que ocurre, gritar "como 
México no hay dos" o "Viva México, cabrones", porque eso aprendimos del PRI y el PAN 
lo repite. Eso es ser mezquino porque evidencia una total incapacidad de quienes ello 
sostienen para mirar más allá de sus narices, para ponerse en los zapatos del prójimo, 
para mostrar empatía con quienes México les ha quedado mal, muy mal. 
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Es igualmente mezquino justificar las celebraciones del Bicentenario argumentando que, 
si no celebramos, las nuevas generaciones nos lo reclamarán. Y es que esa justificación 
exhibe que, quien la usa, no se ha dado cuenta de lo que es importante para un país y su 
gente: sí es relevante celebrar nuestra existencia, pero, más lo es que nuestros niños se 
eduquen bien, no padezcan hambre, no pasen frío, no sean abusados sexualmente, no se 
les explote laboralmente, etcétera. De hecho, así como vamos, las nuevas generaciones 
no nos reclamarán que no celebramos el Bicentenario, de acuerdo, pero sí nos echarán 
en cara que no hayamos sabido prepararlas para el futuro que les esperaba, por habernos 
dedicado a destruir, tanto física como socialmente, el país que sería de ellos. 

No cuestionemos, entonces, qué celebramos; preguntémonos qué hemos hecho con lo 
que ganamos en 1810. Igualmente, celebremos lo que haya que celebrar, sí, pero nunca 
nos olvidemos, ni por un segundo, de todos nuestros pendientes y trabajemos, todos, 
para resolverlos: sólo así seremos, de verdad, un gran país. A ver, pues, mexicanos, para 
cuándo. 
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ESQUIZOFRENIA 

A partir de su designación al frente de los festejos del Bicentenario, el secretario 
Lujambio navega entre la Alianza por la Calidad de la Educación, que se desdibuja cada 

vez más, y un discurso edificante pero poco elaborado sobre los 200 años de 
Independencia de México. 

Carlos Ornelas 

Quiero utilizar el concepto de esquizofrenia en su vena popular, la que se asocia a la idea 
de la doble personalidad, porque tengo la impresión de que el secretario de Educación 
Pública, Alonso Lujambio, manifiesta algunos de los síntomas. Me refiero a su acción 
política, no a su vida personal. 

¡No es por su culpa! El presidente Calderón lo colocó en esa situación al confiarle la 
jefatura máxima de los festejos del Bicentenario. A partir su designación para esa 
encomienda, el secretario Lujambio navega entre la Alianza por la Calidad de la 
Educación, que se desdibuja cada vez más, y un discurso edificante, pero poco elaborado, 
sobre el Bicentenario. 

En ambos campos parece andar a la defensiva. El resultado final, pienso, es que su 
operación política al frente de la SEP se disminuye con la consecuente pérdida de 
legitimidad, que no parece ser muy  elevada. 

Como cada año, el comienzo de cursos es un buen momento para las ceremonias, los 
rituales y los discursos edificantes. En su pieza, el Presidente fue claro respecto a las 
cinco prioridades para el año escolar que comienza, que su secretario de Educación 
Pública había anunciado por separado en las semanas previas: consejos escolares de 
participación social; reglamentar la venta de comida chatarra para combatir la obesidad 
(no tanto); lectura de padres de familia con los hijos (sin decir cómo se logrará); cursos 
remediales de matemáticas para los egresados de primaria, y mil becas a los ganadores 
de un concurso por el Bicentenario. 

La dueña del Sindicato Nacional de Trabajadores, Elba Esther Gordillo, se puso laica y 
defensora de la fe liberal, pero no se atrevió a mencionar al cardenal Sandoval Íñiguez 
por su nombre, lo aludió, así de pasadita. Y volvió a poner su dedo acusador en las 
escuelas normales. 
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Como los periódicos de ayer no lo mencionaron, me fui a consultar la nota informativa de 
la Presidencia en internet. Y tampoco allí aparece. Ni el Presidente ni la señora Gordillo, 
menos aún el secretario, que andaba en otro circuito, mencionaron la ACE. Esa “magna 
reforma” que el gobierno federal y el SNTE firmaron con bombo y platillos hace menos 
de tres años. 

Mientras él, Alonso Lujambio, en lugar de dirigirse a la niñez (no se acordó de su función 
de secretario de Educación Pública), elogió al Presidente y trató de justificar su papel en 
las festividades patrias. Nuestra compañera, Ivonne Melgar, reportó en su nota de ayer: 
“El secretario de Educación, Alonso Lujambio, defendió los propósitos del festejo del 
Bicentenario como ‘un ejercicio de memoria que haga que subrayemos todo lo que nos 
une, y quitemos énfasis a aquello que nos divide’… y en referencia a las críticas que se 
ventilan en torno al programa oficial por los 200 años de Independencia, planteó: ‘No nos 
confundamos. El Presidente está promoviendo en el Bicentenario el análisis, la discusión 
de nuestra historia, de nuestro presente y de nuestro futuro’” (Excélsior, 24 de agosto). 

Cuando el presidente Calderón le endosó a Lujambio un bote que hacía agua, algunos 
comentaristas lo interpretaron como un acto para abrirle espacio y que se luciera. 

Pienso que fue un error, pues, además, muestra lo que académicos y periodistas han 
notado y criticado: al Presidente no le interesa la educación. 

Si de por sí es difícil regir sobre la educación nacional. Ahora, con ese encargo 
bicentenario, el secretario Lujambio recibirá más críticas, pondrá sus esfuerzos en 
“magnos eventos” y dedicará su labia a seguir defendiendo posturas en lugar de ponerse 
a resolver los problemas de la educación. 

En su informe de esta semana, Acontecer Nacional y Opinión Pública, BGC Beltrán y 
Asociados informa de su encuesta anual sobre satisfacción de los padres de familia sobre 
la educación: “La opinión sobre su desempeño (el de Alonso Lujambio) al frente de la 
Secretaría de Educación Pública tiende a ser desfavorable: 41% califica de muy bien/bien el 
manejo de los asuntos de la educación en el país, pero poco más de la mitad tiene una 
opinión menos favorable, 33% califica de mal/muy mal el manejo y 26% de regular”. 

Si la credibilidad es la base de la legitimidad, el secretario Lujambio no está haciendo su 
tarea. Si dedicándole  100% de su tiempo no se le veía madera de conductor, hoy menos, 
con el complejo de doble personalidad.  
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NUEVAS GENERACIONES/ AHUMADA 
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ENCUENTRO EDUCATIVO 

Las organizaciones sindicales que integramos el Frente Nacional de Trabajadores de la 
Educación, la Cultura y la Investigación convocamos a participar en el cuarto Encuentro 
Educativo. Mañana a las 10 horas en el auditorio del Sindicato Único de Trabajadores de la 
Industria Nuclear, ubicado en Viaducto Piedad Río Becerra 139, colonia Nápoles. 
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Jaime Urrutia Fucugauchi y Araxi Urrutia Odabachian* 

LAS ACADEMIAS DE CIENCIA: LOGROS, RETOS Y 
PERSPECTIVAS 

En los últimos años las academias de ciencia de algunos países han desarrollado nuevos 
programas para ampliar las actividades de política científica, asesoría a instancias 
gubernamentales y organismos internacionales y divulgación científica, promoviendo y 
consolidando la posición, importancia y relevancia de la ciencia para la sociedad. 
Adicionalmente, las academias han implementado programas de cooperación 
internacional, creando estructuras formales tales como el Panel Inter-Academias (IAP) 
fundado en 1993 y que agrupa más de 100 academias y recientemente en 2000 el Council 
Inter-Academias (IAC). IAC y IAP tienen proyectos de colaboración con otros organismos 
internacionales, tales como el Consejo Internacional de Ciencia (ICSU), el Consejo 
Internacional de Academias de Ciencia y Tecnología (CAETS) y el Panel Inter-Academias 
de Medicina (IAMP). En IAC y IAP participan academias regionales como la Academia de 
Ciencias de África y la Academia de Ciencias para el Mundo en Desarrollo (TWAS). La 
Academia Mexicana de Ciencias (AMC) ha sido participante activa en IAP y IAC y 
mantiene programas de cooperación con otras academias, incluyendo la Royal Society of 
London (Academia de Ciencias del Reino Unido), la Academia Nacional de Ciencias de 
Estados Unidos (NAS) y la TWAS. 

El impacto de la ciencia y la tecnología es cada vez mayor y los efectos de transformación 
en los distintos niveles, de los gobiernos a los individuos, son observables en la vida 
cotidiana. IAP y IAC tienen entre sus objetivos mayores proporcionar asesoría en temas 
científicos de relevancia social a las organizaciones internacionales como las Naciones 
Unidas (ONU), los gobiernos y la sociedad. Entre los temas tratados se incluyen aquellos 
relevantes y controversiales, tales como desastres naturales, armas biológicas, energía, 
desarrollo sustentable, contaminación y cambio climático. Un ejemplo reciente y de 
amplia relevancia es la revisión en el Proceso de Evaluación del Reporte del Panel 
Internacional de Cambio Climático (IPCC); la evaluación, coordinada por IAC con la 
participación de varias academias nacionales y solicitada por ONU, esta próximaa 
concluirse en este mes.  
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Los avances en ciencia y tecnología han transformado nuestras sociedades y tienen una 
importante capacidad de generar cambios aún mayores a escala global. Martin Rees, 
presidente de la Royal Society, comenta en la revista Science (junio 25, 2010) sobre 
algunos ejemplos de cómo la ciencia transforma nuestras vidas, como los derivados de la 
biología molecular, genética, neurociencias e inteligencia artificial, a problemas e 
interrogantes relacionados al uso y creciente demanda de recursos energéticos y 
minerales, el calentamiento global e impacto de la actividad humana en el planeta. 
Muchos o todos ellos críticos, con alcances a largo plazo y relevancia global. Los avances 
científicos y tecnológicos se han traducido en vidas más seguras, saludables y largas en 
comparación con las condiciones de hace unos años para una proporción significativa de 
la población del planeta. Las perspectivas a corto y largo plazo derivadas del desarrollo 
científico y tecnológico son aún mucho mayores en la capacidad de cambio y 
transformación. Sin embargo, el desarrollo desigual deja más de dos mil millones de 
personas sin acceso a las necesidades más básicas. A las desigualdades económicas y 
sociales entre los países se suman las desigualdades del desarrollo y capacidades en 
ciencia y tecnología, separando a las sociedades del conocimiento y de la ignorancia. En 
este contexto las academias de ciencia tienen una responsabilidad ante la sociedad para 
apoyar el desarrollo científico y tecnológico de los países en desarrollo. 

Parte de los retos para las academias alrededor del mundo es tener posiciones 
independientes, reflejando el pensamiento de la comunidad científica que representan y 
de influencia real en los ámbitos de gobierno, evitando los controles oficiales e 
interferencias externas. Esto sólo es posible si las academias cuentan con el soporte de la 
mayoría de los científicos y el respeto de la sociedad en general. Lo último se puede 
alcanzar únicamente en una sociedad en la que se reconozca la importancia de la ciencia 
y el conocimiento en la nueva economía y de los efectos positivos y negativos de los 
desarrollos tecnológicos que se derivan de ella. 

El mensaje y reflexión para las academias de ciencia en los diferentes países incluye 
afrontar los retos impuestos por los desarrollos científicos y tecnológicos, y los cambios y 
transformaciones derivados del crecimiento poblacional, cambio de sociedades rurales a 
urbanas, surgimiento de megaciudades, los problemas políticos y conflictos bélicos, los 
impactos de la actividad humana, el calentamiento global y la globalización de la 
economía, y participar en forma directa y efectiva en los niveles de gobierno y en la 
sociedad.  
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En este contexto, contar con órganos de asesoría, planeación, análisis y evaluación en 
todos los aspectos de investigación científica y tecnológica debe ser prioridad de todos 
los gobiernos. Esto desafortunada y paradójicamente no es el caso en muchos países, en 
particular en aquéllos en desarrollo. En nuestro país, se requiere de acciones que 
estrechen la colaboración entre la Academia, el Consejo Consultivo de Ciencias y los 
organismos como el Conacyt, el Foro Consultivo Científico y Tecnológico y las diversas 
academias, como las Academias de Ingeniería y de Medicina. Las acciones, programas y 
colaboración deben estar enmarcados en un contexto global, en consonancia con el 
carácter universal de la ciencia y congruente con los retos que confronta la sociedad.  

En este año, el aniversario de la Royal Society, una de las academias más prestigiadas y de 
mayor antigüedad, constituye una celebración del reconocimiento de la importancia de la 
ciencia e invita a la reflexión sobre el papel que nuestras academias de ciencia juegan en 
nuestra sociedad y gobiernos. En particular, invita a reexaminar programas y explorar 
nuevas formas de ampliar su ámbito de actividades en el país y en el plano internacional. 
Desarrollar programas ambiciosos y estructurados a mediano y largo plazo para las 
siguientes décadas y reflexionar: ¿Cuál debe ser la posición de la AMC y su legado al 
cumplir un siglo de vida en el año 2059? 
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René Arce Islas* 

JÓVENES: ¿HASTA CUÁNDO PRIORIDAD NACIONAL? 

Acaba de pasar el Día Internacional de la Juventud y en esta semana dio inicio en nuestro 
país la Conferencia Mundial de la Juventud, lo que inevitablemente nos conlleva a hacer 
un repaso de la situación tan grave y lamentable que vive este sector en nuestro país. 

México arrastra dos problemas graves que no ha podido resolver y que influyen en el 
desarrollo de los jóvenes: uno tiene que ver con el déficit gigantesco de puestos de 
trabajo; y el otro está relacionado con el número de plazas en las instancias públicas de 
educación media superior y superior. Es por estos dos problemas que el país enfrenta la 
mayor generación de los jóvenes llamados ninis, aquellos que ni estudian ni trabajan. 
Cabe precisar que de los excluidos de ambos rubros, sólo una minoría puede ser 
mantenida por sus familias, pues la grave situación económica de la mayor parte de la 
población no da para ello. 

Es por ello que parte de los problemas que México tiene que resolver en el corto plazo 
están vinculados con el hecho de qué futuro se está planeando, construyendo, para los 
jóvenes del país. Qué es lo que se va a hacer para que el sector tenga oportunidades 
reales de educación y empleo para que se incentive y aliente su desarrollo, y por lo tanto, 
el desarrollo del país. 

Los llamados ninis (que ni estudian, ni trabajan, ni se dedican al hogar, no tienen 
discapacidad, no son ancianos y no buscan empleo) ya suman 1.9 millones, de 14 años y 
más. Estos jóvenes no pertenecen a dicha generación de ninis por voluntad propia, sino 
por la falta de oportunidades. Ellos forman parte de la población inactiva, que está 
creciendo de manera alarmante, a la par que la migración está cerrada y la informalidad 
saturada. 

Todo tiene una interrelación; por ello, el problema de los jóvenes tiene que ser atendido 
como prioridad nacional. Y es que no es gratuita la relación que existe entre la 
problemática de los jóvenes con la pobreza y la criminalidad. Para incontables muchachas 
y muchachos, la única vía para escapar de la primera, la pobreza, es refugiarse en la 
segunda, la criminalidad. Por este hecho, la delincuencia no sólo es una amenaza para las 
perspectivas de una vida íntegra, sino también, y especialmente en el caso de los jóvenes, 
para la vida misma.  
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Cabe destacar, sólo para darnos cuenta la magnitud del problema, que buena parte de 
los cerca de 28 mil muertos en la “guerra” contra la criminalidad, lanzada por el actual 
gobierno federal, son personas de 30 años o menos, y entre ellos no pocos son menores 
de edad. 

Ante esta realidad lacerante, resulta poco oportuno por no decir que insensible, que en la 
inauguración de la Conferencia Mundial de la Juventud el secretario de Desarrollo Social 
llame a los jóvenes a mostrar liderazgo y dejar de quejarse por el mal desempeño 
gubernamental. Si el gobierno no tiene capacidad de idear estrategias sociales y 
económicas que abran oportunidades para nuestros jóvenes, la consecuencia lógica es 
que los orille a utilizar sus aptitudes y habilidades en el ámbito de la legalidad. 

Los desafíos para brindarles oportunidades a los jóvenes son grandes y van en aumento y 
poco se hace. Parece que no se ha entendido la cadena productiva que se puede 
potenciar o desperdiciar con el sector. Si se tiene acceso a una educación de calidad, se 
facilitan las oportunidades de empleo y por lo tanto de desarrollo personal, familiar y 
colectivo.  

Por el contrario, cuando no hay oportunidad de educación las expectativas se traducen 
en desaliento y frustración, existe el problema de la relación con la vida laboral, pues 
cuando no se tienen oportunidades difícilmente se logrará romper el círculo de la 
pobreza e internarse en una senda de trabajo decente. Con jóvenes de la generación ninis 
no sólo se hace más difícil la estabilidad de nuestras sociedades e incluso la 
representatividad y gobernabilidad democráticas, sino que además estamos 
desperdiciando un talento y una capacidad productiva necesaria para lograr el 
crecimiento económico que tanto necesita el país. 

Estamos frente a problemas estructurales que sólo pueden ser abordados con acciones y 
políticas muy concretas. Por ello resulta necesario y urgente adoptar medidas 
específicamente dirigidas a generar más y mejores empleos para los jóvenes; invertir en 
formación profesional, incentivar el espíritu de emprendedores para que puedan verse 
también como creadores de empleo. 
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